
Voir	  la	  situation	  avec	  Ulrike	  Gruber	  dans	  
l’obervance	   de	   l’espoir	   aboli,	   33	   ans	  
après	  l’avoir	  peint	  avec	  Jacques	  Monory	  
	  

Le	  monde	  muet	  est	  notre	  seule	  patrie	  et	  nous	  en	  pratiquons	  la	  ressource	  selon	  l’exigence	  du	  temps.	  
Francis	  Ponge	  

	  
J’ai	  connu	  l’artiste	  allemande	  Ulrike	  Gruber	  par	  l’entremise	  amicale	  de	  l’artiste	  italien	  Gianni	  
Motti,	   lors	   de	   son	  exposition	  Ritorno	  à	  Andata	   en	  novembre	  2014.	  Gianni	  m’a	   alors	  parlé	  
d’une	  installation	  dont	  il	  avait	  connaissance	  et	  qui	  d’emblée	  m’a	  intéressée.	  A	  savoir,	  elle	  est	  
le	   résultat	   du	   rituel	   qu’a	   pratiqué	   Ulrike	   Gruber	   pendant	   plusieurs	   années	   avec	   son	  mari	  
Olivier,	   avec	   qui	   elle	   s’adonne	   couramment	   à	   la	   pratique	   de	   l’alpinisme,	   en	   récoltant	   les	  
débris	  d’un	  avion	  «	  crashé	  ».	  A	  ma	  connaissance,	  à	  l’heure	  actuelle,	  ils	  n’ont	  pas	  encore	  gravi	  
le	   Kilimandjaro,	   comme	   Tintin	   l’a	   fait	   dans	   les	   années	   1962,	   dans	   l’excellentissime	   album	  
d’Hergé.	   Il	   se	   fait	   que	   dans	   l’album	   en	   question	   Tintin,	   Haddock	   et	   leur	   sherpa	   tombent	  
inopinément	  sur	   la	  carcasse	  d’un	  avion	  ;	  avion	  échoué	  dans	  des	  circonstances	  que	   l’album	  
relate	  de	  manière	   sous-‐jacente.	   En	   l’occurrence	   il	   s’agissait	   de	   l’avion	  où	  Tchang,	   l’ami	  de	  
Tintin,	  se	  trouvait	  au	  moment	  de	  la	  catastrophe.	  	  

Ulrike	  Gruber,	   quant	   à	   elle,	   est	   tombée	  par	   hasard	   sur	   les	   restes	   d’une	   autre	   catastrophe	  
ayant	   eu	   lieu	   en	   1954,	   également	   avec	   un	   avion	   de	   la	   compagnie	   Air	   India,	   comme	   dans	  
l’album	   de	   Tintin	   cité	   précédemment.	   C’est	   ainsi	   qu’elle	   a	   décidé,	   lors	   de	   différentes	  
randonnées	  sur	  plusieurs	  années,	  de	  recueillir	  des	  gravats	  métalliques	  trouvés	  dans	  le	  massif	  
du	  Bosson,	   sur	   le	  Mont-‐Blanc.	   Je	  ne	  sais	   si	   c’était	   son	   idée	  dès	   le	  départ	  d’en	   réaliser	  une	  
installation,	  mais	  une	  chose	  est	  certaine,	  c’est	  qu’elle	  ne	  savait	  pas	  encore	  que	  le	  galeriste	  
que	   je	   suis	   serait	   intéressé	   d’exposer	   le	   résultat	   en	   question,	   ce	   qui	   s’est	   fait	   dans	   une	  
indifférence	   culturelle	  habituelle	  dans	   cette	   ville	  de	  Genève,	  où	  pratiquement	  aucun	  écho	  
médiatique	   ne	   s’est	   manifesté	   pour	   cette	   exposition.	   Mon	   ami	   Etienne	   Dumont	   avait	   le	  
projet	  d’un	  entretien	  avec	  Ulrike	  Gruber	  qui,	  malheureusement,	  par	  manque	  de	  temps,	  ne	  
s’est	  jamais	  réalisé.	  

Ainsi	  donc,	  le	  temps	  de	  cet	  événement	  artistique,	  une	  trentaine	  de	  morceaux	  de	  la	  restance	  
de	   ladite	  catastrophe,	   jonchaient	   le	  sol	  de	   la	  galerie,	  dans	  un	  ordre	  de	  composition	  précis,	  
établi	  par	  l’artiste,	  avec	  quelques	  conseils	  de	  ma	  part,	  à	  sa	  demande.	  En	  effet,	  ma	  pratique	  
de	   commissaire	   d’exposition	   est	   à	   dimension	   variable	  ;	   avec	   certains	   artistes,	   dont	  
notamment	  Carmen	  Perrin	  (découverte	  dans	  ces	  lieux	  par	  mes	  soins	  en	  1982),	  ma	  méthode	  
de	  travail	  peut	  être	  différente.	  Avec	  Carmen	  notre	  processus	  de	  monstration	  a	  toujours	  été	  
quant	   à	   moi	   de	   lui	   laisser	   les	   clés,	   la	   sachant	   d’un	   professionnalisme	   total,	   et	   conscient	  
qu’elle	  n’a	  pas	  besoin	  de	  mes	  conseils.	  Il	  n’en	  est	  pas	  de	  même	  avec	  d’autres	  artistes	  moins	  
expérimentés,	  et	  c’est	  toujours	  un	  plaisir	  pour	  moi	  d’échanger	  la	  pratique	  de	  la	  créativité	  en	  
curatoriat	  partagé.	  

Par	  ailleurs,	  quant	  au	  titre,	   il	  a	  été	  suggéré	  de	  ma	  part	  à	  Ulrike	  Gruber,	  quelques	  semaines	  
auparavant.	  Ce	  titre	  est	  obsessif	  chez	  moi,	  en	  effet,	  j’ai	  réalisé	  en	  1982	  une	  copie	  du	  tableau	  
de	  Jacques	  Monory	  «	  Hommage	  à	  Caspar	  David	  Friedrich	  n°7	  –	  Die	  Gescheiterte	  Hoffnung	  à	  
Mauregny	   en	   Haye	  ».	   Le	   titre	   de	   Gescheiterte	   Hoffnung	   est	   en	   soi	   une	   énigme	   pour	   le	  



francophone	   que	   je	   suis.	   La	   traduction	   peut	   varier,	   elle	   aussi	  :	   l’espoir	   achevé	  ?	   L’espoir	  
aboli	  ?	  Ces	  différentes	  interprétations	  sont	  plausibles.	  Ulrike	  a	  d’emblée	  été	  enthousiasmée	  
par	  ce	  titre	  et	  l’a	  adopté.	  Je	  lui	  ai	  proposé	  cela,	  pensant	  que	  l’œuvre	  en	  question	  était	  dans	  
l’héritage	  direct	  du	  mouvement	  philosophique	  et	  poétique	  du	   romantisme	  allemand,	  dont	  
mon	  ami	  Jean-‐Christophe	  Bailly	  est	  un	  spécialiste.	  En	  effet,	  j’ai	  lu	  la	  première	  fois,	  à	  l’âge	  de	  
dix-‐sept	  ans,	  son	  excellent	  livre,	  La	  légende	  dispersée	  –	  Anthologie	  du	  romantisme	  allemand	  
–	  préfacée	  et	  composée	  par	  Jean-‐Christophe	  Bailly,	  très	  précisément.	  	  

Je	  regrette	  amèrement	  de	  ne	  pas	  mieux	  maîtriser	  la	  langue	  allemande	  et	  de	  ne	  pas	  pouvoir	  
lire	  dans	   leur	  version	  originale	  Novalis,	  Kleist,	  Hölderlin,	  mais	   j’ai	  encore	   le	   temps,	  moi	  qui	  
viens	  d’avoir	  soixante	  ans,	  de	  combler	  ces	  lacunes	  linguistiques,	  si	  Dieu	  me	  prête	  vie.	  	  

Ma	  mère	  portait	  un	  nom	  allemand,	  elle	  s’appelait	  Frida,	  décédée	  en	  1963,	  alors	  que	  j’avais	  
huit	  ans.	  Le	  thème	  de	  la	  catastrophe,	  je	  le	  connais	  donc	  depuis	  ma	  tendre	  enfance.	  	  

Je	  terminerai,	  en	  citant	  mon	  ami	  Bailly,	  à	  propos	  de	  Kleist,	  «	  Tourmenté	  plus	  que	  tout	  autre	  
par	   l’imperfection	  des	  œuvres,	  Kleist	  est	  pourtant	   le	   seul	  véritable	  dramaturge	  de	   l’époque	  
romantique,	  le	  seul	  qui	  ait	  su	  donner	  une	  existence	  scénique	  à	  la	  passion,	  au	  rêve,	  au	  vent,	  à	  
tout	  ce	  qui	  traversa	  sa	  vie	  avec	  violence.	  Issu	  d’une	  famille	  de	  nobles	  Prussiens,	  il	  entra	  dans	  
l’armée	  à	  l’âge	  de	  quinze	  ans,	  en	  démissionna	  à	  vingt-‐deux	  ans	  et	  ce	  n’est	  que	  plus	  tard	  qu’il	  
se	   tourna	  vers	   la	  poésie	  ».	  Etrange	   incidence,	  mon	   fils	   Léo	  Farine	  qui	  vient	  d’avoir	  dix-‐huit	  
ans,	  a	  l’étonnante	  idée	  de	  vouloir	  entrer	  dans	  l’armée	  marine	  militaire	  française.	  Après	  avoir	  
vécu	  des	  événements	  effectivement	  catastrophiques	  dans	  sa	  vie	  de	  jeune	  homme,	  il	  décide	  
d’entrer	  dans	  l’armée.	  Je	  n’irai	  pas	  contre	  sa	  volonté.	  Il	  fera	  de	  sa	  vie	  ce	  qu’il	  en	  décide,	  mais	  
je	   suis	   perplexe	   quand	   même	   face	   à	   son	   choix,	   moi	   qui	   étais,	   à	   son	   âge,	   un	   fervent	  
antimilitariste,	   ayant	   réussi	   à	  m’éclipser	   de	   l’armée	  helvétique	   avec	   grande	   joie	   et	   grande	  
satisfaction	  à	  l’âge	  du	  recrutement.	  Mais	  après	  tout	  le	  grand	  poète	  Serge	  Gainsbourg	  n’a-‐t-‐il	  
pas	   lui	   aussi	   fleureté	   avec	   la	   légion	  ?	   En	   tout	   cas,	   il	   en	   a	   gardé	   la	   célèbre	   maxime,	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
«	   affirmatif	   »,	   lui,	   l’auteur	   de	   Mon	   légionnaire.	   Serge,	   qui	   chantait	   à	   Strasbourg	   La	  
Marseillaise	  en	  reggae	  sous	  la	  menace	  agressive	  des	  paras	  en	  1980.	  

J’ai	  omis	  de	  dire	  une	  autre	  chose	   importante	  à	  propos	  de	   l’installation	  Ulrike	  Gruber,	  c’est	  
que	  cette	   installation	  n’est	  pas	   sans	  me	   rappeler	  bien	  sûr,	   la	  biographie	  d’un	  autre	  artiste	  
allemand	   Joseph	  Beuys	   (autre	   Joseph	  par	  ailleurs).	  Beuys,	  aviateur	  de	   la	  Luftwaffe,	  à	  vingt	  
ans	  et	  dont	   l’avion	  s’est	  écrasé	  sur	  un	  désert	  glacé	  de	  Sibérie	  pendant	   la	  deuxième	  guerre	  
mondiale.	  Comme	  chaque	  amateur	  d’art	  contemporain	  le	  sait,	  cet	  événement	  existentiel	  est	  
à	  la	  base	  de	  tout	  son	  travail	  artistique,	  de	  sa	  pensée	  et	  de	  sa	  théorie	  philosophique,	  à	  savoir	  
le	   concept	   de	   sculpture	   sociale.	   Certaines	   thèses	   contestent	   la	   véracité	   de	   cet	   évènement	  
biographique.	  Qu’importe,	   il	  est	   indéniable	  que	  la	  pensée	  de	  Beuys	  est	  fondamentale	  dans	  
l’art	   du	   XXe	   siècle.	   Beuys	   aura	   ceci	   de	   commun	   avec	   le	   poète	   romantique	   Kleist,	   le	  
phénomène	  de	  complexion.	  Car	  l’art	  comme	  la	  vie,	  n’est	  pas	  toujours	  aussi	  simple	  qu’on	  le	  
souhaiterait	   mais	   la	   vraie	   vie	   (rimbaldienne)	   se	   gagne	   au	   prix	   de	   beaucoup	   de	   combats,	  
sachant	  que	   les	   catastrophes	  ne	   sont	  pas	   toujours	   loin	  et	  que	   la	  mort	   sera	   toujours	   le	   lot	  
inévitable	  de	  tout	  être	  vivant.	  
	  
	  

Joseph	  Charles	  Farine	  

Genève,	  le	  26	  septembre	  2015	  


